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问政热辣开问，首期问政主题是“拆违拆

临——— 还有哪些后续工作有待完善”。

济南市城管局、济南市国土局、济南市

规划局、济南市林业和城乡绿化局主要负

责人围绕拆违拆临、建绿透绿、杆线整治等

问题与市民对话交流、接受监督。内容涉及

广受市民关注的兴济河商城拆违，金鸡岭

别墅区拆违，济南后窝龙庄、柳行社区、老

屯等城中村整治等一系列问题。

兴济河商城于2001年建设，主要经营家

具、办公用品、汽车配件，有8座2到3层单体

建筑，总长度约764米，单层面积约15000平
方米。今年6月28日列入第三期第三部分拆

违名单，应该在8月20日之前拆除完毕。

可是问政人员11月15日来到这里发现

仍在正常营业，经营业户表示他们也接到过

拆除通知，期限是8月20日，但下了通知后一

直到现在没有任何动静，有的业户又刚刚交

了三个月的租金。列入拆违台账，商场门口

却贴了一则告示，内容是兴济河商城没有接

到任何政府部门的拆迁通知，商城不是违

建，无任何拆迁计划，落款日期是7月3日。

兴济河商城到底是不是违建？11月26
日的电视问政直播现场，济南市规划局党

委书记、局长吕杰明确表示，这是典型的不

符合规划，而且影响济南市防洪，属于严重

违法。济南市城管局(济南市城管执法局)
党委书记、局长吕灿华也表示，兴济河上方

的这一大片建筑，已经列入济南市拆违拆

临台账。“可以说，兴济河商城就是违法建

筑，商家自己贴的‘通知’说不是违建，显然

不成立。”吕灿华表示，全市一盘棋，这里既

然上了拆违台账，肯定是要拆。

但是为何逾期不拆呢？槐荫区段北街道

办事处相关负责人解释称，兴济河商城拆违

办事处已经做了大量基础性工作，比如排查

业户经营情况、经济纠纷等，但是兴济河商

城建筑体量大，从业商户众多，不是简单的

拆违问题，还涉及民生和社会问题。槐荫区

副区长刘惠恩承诺，拆除会积极平稳地推

进，争取明年汛期到来之前拆除完毕。

同样的问题，历城区农科院种子大世

界项目列入了第三期第三批拆违名单，但

到现在也没有拆除。历城区相关负责人表

示，种子世界是2002年建的，是为了改善市

民菜篮子，经过认真研究，为了更好地安顿

业户，业户11月底合同到期，从12月5日开

始拆，一定拆。

天桥区交校路上的违法建筑使得孩子

们上学放学都在机动车道上行走，这些临

时建筑啥时候能拆？天桥区政府相关负责

人承诺说，此处已列入拆违计划，从今天

(26日)下午开始拆除，争取一周拆除完毕。

兴济河商城属违建
明年汛期前拆完1

金鸡岭别墅区违建问题，

一直是市民热议的焦点，别墅

区有十多年历史，有的延伸到

了金鸡岭山上，对山体破坏非

常严重。

26日的直播问政现场，济

南市国土资源局党组书记、局

长刘大坤表示，金鸡岭别墅区

在还属于历城区管理时，这里

的土地大部分是历城区政府

批复的，有一部分是合法的，

但山顶的建筑显然不合法。济

南市规划局党委书记、局长吕

杰也介绍，这里原有的规划是

千佛山风景名胜区的一部分，

在规划来说，是不允许建设住

宅的。

济南市城管局(济南市城

管执法局)党委书记、局长吕灿

华当场公布了金鸡岭相关问题

的权威数据。他说，金鸡岭别墅

区分为南区和北区，严格意义

上说，北区叫金鸡岭别墅，南区

叫阳光山庄，为了便于表述，把

它们统称为金鸡岭别墅区。这

两个区共有178栋楼，152个院

落，143户。143户中，办下房产

证的有91户，占63 . 9%。另外有

16户办了国有土地证，16户有

集体土地证，合起来是32户。剩

下的20户，目前来说没有任何

手续，这20户中还有几户失联，

家里一直没人。

吕灿华说，从数据也能看

出，这里面的情况非常复杂，有

的没有任何土地手续但房产证

办下来了，有的办了国土产权

证，有的办了集体土地使用证，

有的办了集体土地建设证。这

些证在取得的过程中是否合

法，是否存在瑕疵，不知道，但

是根据现有法律信赖保护原

则，这些证在没有撤销之前都

要认可。“这91户房产证和32户
国有土地、集体土地证的我们

要认可，真正完全没有手续或

者现在没有拿到手续的只有20
户，仅占14%。”

这块“硬骨头”下一步怎么

整治？吕灿华表示，市城管局和

市中区密切关注金鸡岭片区，

采取的原则是“内紧外松”，密

切开展调查摸底，前期论证、法

律依据的收集和历史资料搜

集，目前对外不宜说太多，但相

关工作一直在做。至于后续工

作也不是简单的一刀切，要结

合大千佛山风景区的规划。按

照规划，这里不允许建设住

宅，但是这个规划是在2013年
出来的，金鸡岭的大量建筑基

本建于上个世纪，最早由历城

区管辖，后来由七贤镇 (现七

贤街道办事处 )管辖，当时没

有旅游路等，比较封闭。如何

整治这个片区，“需要认真研

究、审慎地做出决定，不是简单

地动手”。

金鸡岭别墅区共143户 有20户没有任何手续2

安全隐患大 城中村违法加建房屋或将禁止出租3
城中村乱搭乱建是多年

来的一个顽疾。市中区后龙窝

庄几乎家家户户都在自家宅基

地的房屋上加盖，少则三四层，

多则八九层，房屋以每间每月

300到500块钱不等对外出租，

月收入相当可观。

同样，天桥区柳行社区是

另一个外来人口较为集中的区

域，这里加盖的房子以两到三

层为主，最多不超过四层，但是

密度非常大，有的房子之间只

有二三十厘米的距离。槐荫区

张庄路的城中村老屯，这里的

加盖房屋并不算高，不过密度

相当惊人，有些房子几乎挨在

了一起。

以上提到的三个城中村

中，除了肆无忌惮的加盖，还有

个共同特点，就是各种电线、网

线胡乱缠绕，密如蛛网，存在严

重的火灾隐患。

违法加盖为啥没有及时遏

制呢？吕灿华分析说，最初规划

宅基地时，只划面积不限高度，

致使一些村民受利益驱使钻了

法律空子。后来发现问题后，相

关部门联手明确宅基地不仅限

定面积还要限定高度，超出法

律规定建的面积一律不给补

偿，不能钻政策的空子。

济南市国土资源局党组书

记、局长刘大坤也表示，村民宅

基地是保障农民使用的，受利

益驱使在宅基地上违法加建是

绝对不允许的。对此济南市已

经出台了《关于进一步规范集

体土地上住宅征收拆迁安置补

偿工作的通知》，增加了以合法

宅基地使用面积为依据的补偿

方式，进一步规范了以被安置

人口数量为依据的补偿方式。

对宅基地上的房屋建筑依法补

偿，有合法房产证的，以证载面

积为准给予补偿；无合法房产

证的，最高不得超过260平方

米。超出260平方米的部分，一

律不补。市中区已经参照该办

法进行试点。

如今违法加盖房屋大部分

是被出租出去，今后济南可能

会禁止出租。“我们想跟有关部

门研究，对于城中村这样的违

法加盖房，临时可以自用，但不

能对外出租，特别是不能出租

给居民，以消除安全隐患。”吕

灿华表示，现在正在研究不允

许出租的办法，这个办法目前

还没有出台。

对于城中村线缆乱如蜘蛛

网的问题，吕灿华表示，对于城

市杆线整治，济南市委市政府

高度重视，前期已经对市区

716段道路线缆，648个住宅小

区，进行了整治。“城中村的线

缆改造可能会慢一点，但是城

市杆线整治一定会逐步向外延

伸。”

本季度直播电视问政《作

风监督面对面》，由济南市委、

市政府主办，市纪委、市委宣

传部承办。

从11月26日至12月24日，

连续5个周日问政直播，分别

围绕拆违拆临、棚改旧改、治

堵治霾、扶贫攻坚、经济发展

为主题展开，济南市30多个部

门相关负责人接受电视问政，

与市民交流，就社会各界提出

的问题现场回答，向社会公开

承诺。

电视问政直播期间，对可

能出现的推诿扯皮问题，市编

办、市法制办根据各方职能，

现场予以裁定。

直播结束后，各县区、高

新区及南部山区管委会，市直

各部门(单位)要对群众提出的

问题认真抓好整改，限期办

结。市委督查室、市政府督查

室将跟踪督查，落实到位。对

发现的不作为、乱作为、慢作

为、吃拿卡要、推诿扯皮以及

侵害群众利益等问题，市纪委

等有关部门将实施问责。

记者 杨璐

问题整改限期办结 对不作为乱作为等进行问责
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金鸡岭别墅区后续整治不搞一刀切。（资料片） 记者 王鑫 摄

兴济河商城贴了一则告示称，商城不是违建。
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